
晨报记者 潘 文

宛平南路 600 号又上新了啦， 这一次是

年味十足的八宝饭。 “今天中午最后两个，大

爱 600 号！”上海市精神卫生中心主治医师卓

恺明在职工食堂买到“600 号八宝饭”后，发

了一条朋友圈，立刻吸引了众多朋友过来点

赞。

从 600 号月饼到 600 号画廊， 再到更多

新品推出，宛平南路 600 号热度不减。什么是

600 号真正的“流量密码”？600 号的医生感受

最为深刻。
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晨报讯 昨天零时起， 铁路实行第一季

度列车运行图，有多趟列车运行发生变化。由

于京港高铁安九段、杭台高铁的开通，上海至

深圳、台州等地的时间较之前不同程度压缩。

比如上海至深圳 G997/G998 次列车中途仅

停靠三个车站，全程最快运行时间 6 小时 50

分钟，较调图前压缩 4 小时 09 分钟。 上海至

台州最快 1 小时 51 分。

京港高铁安九段于去年年底开通运营。新

图中， 京港高铁安九段安排动车组列车线条

24 对，从京港高铁安九段沿线城市出发，可直

达北京、上海、杭州、南京、合肥、南昌、深圳、济

南、郑州、西安等城市。 其中，沿线开行太湖南

至上海 G7094/1 G7092/3 次、 潜山至上海

G7082/79 G7076/7 次等多趟始发终到列车。

新图中， 长三角开行多趟途经京港高铁

赣深段高铁列车。 其中， 上海虹桥～深圳

G997/G998 次列车中途仅停靠三个车站，全

程最快运行时间 6 小时 50 分钟，较调图前压

缩 4 小时 09 分钟。 杭台高铁于 1 月 8 日开通

运营，沿线居民乘坐高铁直达杭州、上海、南

京、合肥、北京、天津、福州、厦门、深圳等城市。

上海虹桥经由杭台高铁开行至瑞安

G7545 次列车，中途仅停靠 3 个车站。上海至

台州、温州运行时间分别只需要 1 小时 51 分

钟、2 小时 34 分钟， 较调图前最快运行时间

分别压缩 59 分钟、34 分钟。 苍南经由杭台高

铁开行至上海虹桥 G7528 次列车，中途停靠

4 个车站。 温州、台州至上海运行时间分别只

需要 2 小时 37 分钟、1 小时 52 分钟，较调图

前最快运行时间分别压缩 29 分钟、55 分钟。

长三角首开至泸州方向动车组列车，车

次为上海虹桥～泸州 G3292/3 G3294/1 次。

首开至东莞多趟始发终列车， 包括东莞南～

上海虹桥 D385/8 次、D2421/4 次，上海～东

莞南 D913/2 次等。

新图中， 长三角铁路优化调整部分短途

旅客列车开行结构。 苏州～上海 G7203 次列

车延长运行区段为无锡～上海， 使无锡站早

通勤高峰时段有了始发列车， 无锡至上海早

通勤旅客出行更方便。 合肥南开行至上海虹

桥 G7726/7 G7725/8 次列车， 途经无为、芜

湖、马鞍山、南京、常州、无锡、苏州等城市，打

破了无为没有直达上海方向列车的历史。 此

外， 铁路部门还对上海虹桥～池州 G7206/7

次、黄山北～上海虹桥 G7304/G7301 次等列

车运行区段进行调整。

铁路部门提示， 调图后旅客列车开行变

化和服务资讯， 可关注铁路 12306 网站或车

站公告，以便合理安排行程。

昨日起全国铁路实行 2022 年第一季度列车运行图

上海至深圳最快缩至 6小时 50分

每年临近春节，上海市精神卫生中心职

工食堂都会推出八宝饭，今年的“600 号八

宝饭”有何不同？

上海市精神卫生中心宣传科科长乔颖

介绍说：“今年的 600 号八宝饭选用了产地

比较好的糯米，同时降低了甜度，豆沙更为

细腻，口感更好。另一个不同在于包装，以前

的八宝饭包装比较简单， 里面用糯米纸包

好，外面再用食品包装袋包好。 今年的八宝

饭除了食品包装袋外， 还在外层做了带有

‘精中’ 字样和创建全国文明单位 logo 的

红色外壳， 既是希望大家红红火火过大年，

也希望职工在吃八宝饭的时候，能够想到医

院为人民服务的理念。 ”

今年 600 号推出了两款八宝饭，分别为

白糯米和血糯米，16 元一个，目前只有午餐

时间供应，同样仅对职工出售，需要刷饭卡

购买，限量供应，每人每天可以购买 4 个。

升级后的“600 号八宝饭”于元旦后推

出，预计将售卖到 1 月 25 日左右。上新一个

多星期以来，众多医务人员已经下单，上海

市精神卫生中心徐汇和闵行两个院区日均

售出 400 个左右。

除了仅对职工出售的 600 号月饼、600

号八宝饭等，最近还有市民看到了“600 号

老虎玩偶”，这些对外出售吗？

记者从上海市精神卫生中心了解到，带

有 600 号 logo 的老虎玩偶确实是近期推出

的，不过并不是 600 号的原创设计，也不对

外出售，而是医院工会从网上买了比较好看

的玩偶，加上了 600 号的门牌号以及“精神

百倍”“元气满满”等标语，主要是用于奖励

在知识竞答等工会活动中获得满分的职工。

春节临近，上海市精神卫生中心还计划

制作“福”字，邀请书法师写“福”字，然后

盖上 600 号的传统印章，让大家把福字送给

亲朋好友。

乔颖透露，2022 年将有更多 600 号周

边上新，不仅仅是食品，还有表情包、冰箱贴

等，以及计划和朵云书院合作开设“朵云讲

堂”，还希望能创造一些优秀的服务品牌，将

一些心理健康理念传递给大家。

包装、设计升级后，“600 号限定”倍受

职工欢迎。 在门诊，也有病人会和医生聊起

“600 号限定”。 去年中秋节，就有不少患者

过来询问怎么买月饼。

提起宛平南路 600 号，现在大家更多想

到的，不是“神秘”，而是“网红”。 卓恺明

说， 虽然大家现在还是有些开玩笑式的，但

这些网红产品也让更多人知道，这里不是一

个很神秘、很恐怖的地方。

不过他也表示，对精神疾病的一些偏见

已经形成了很多年，还需要很长时间，潜移

默化地让大家转变观念。

在日常工作中，精神科医生是病人的负

面情绪“垃圾桶”，他们是如何疗愈自己的？

他们眼中的“600 号限定”是什么样的？

从医 20 年的乔颖表示：“其实每个人

都是其他人的情绪垃圾桶， 但有时对别人

来说是负面情绪的事情， 对我们来说并不

一定是。 在面对患者时，我们一定会保持中

立，这个时候我不是我，我只是一名精神科

医生，并不太会受到患者情绪影响。 如果我

们发现很容易被来访者的情绪卷入时，比

如医生刚好也面临同样的问题， 就不太适

合给这个来访者进行诊疗， 会转接到其他

医生那里。 同时，我们医生和医生之间也会

做互相的督导，把一些纠结解决掉，然后用

新的心态、新的面孔、新的能量，来面对我

们的来访者。 ”

对于 600 号层出不穷的新品，她表示可

能不会给医生的情绪带来多大的疗愈，但很

开心大家能够喜欢这些东西，“就像我们家

出了一个状元， 大家对状元的评价很高，我

会觉得很开心”。

卓恺明认为， 其实大家都有表达的欲

望， 这就是我们为什么会在朋友圈里发有

趣的东西， 这也是希望自己被赞赏、 被关

注。对 600 号职工来说，自己医院的东西成

为网红， 也是一种被赞赏、 被关注和被肯

定。

乔颖表示，最近几年，医院的发展让医

生有了很好的归属感和存在感。 所以现在一

出新品，不管是食品、衣服、杯子还是玩偶，

大家都会发发朋友圈，这也是大家为“我是

600 号的一员” 感到自豪，“职工的满意度

提高了，就有了更强的荣誉感，大家也会想

着我要为这个大家庭出力， 更好地为民服

务”。

从 600 号月饼到 600 号画廊， 再到更

多新品推出， 乔颖表示，600 号的产品受到

大众喜爱， 并不是因为这些产品本身很高

级，而是经济、文化发展到一定程度后，大家

开始关注精神层面的一个标志。

对于大众对精神疾病的看法转变，乔

颖感受颇深。 20 年前，医学院毕业后，她选

择了到上海市精神卫生中心工作， 当时她

的父母并不太接受， 觉得她明明可以去妇

产科、内科工作，为什么偏偏要到精神病医

院去。

乔颖说：“以前亲戚朋友问起我的工作，

他们都会含糊其辞， 或者说我是心理医生，

从来不说我是精神科医生。 再到后来，他们

偶尔会有一些亲戚朋友过来看病。 最近几

年， 他们甚至会主动问我医院的公众号，想

关注下发给朋友看看，有时也会帮亲戚朋友

问问睡眠、抑郁、失恋等问题，同时也会问问

我的工作情况，尤其是我们的月饼、画廊等

等，他们都很喜欢。 ”

对从医十几年的卓恺明来说，感受最深

的就是近几年来看抑郁、失眠的病人越来越

多。

他表示：“以前大家觉得来 600 号看病

的都是精神分裂症，常常被称为神经病。 最

近几年，门诊里一半以上都是大家熟知的抑

郁、失眠等。 而在十年前，大家还没有意识到

这些问题和精神健康有关。 ”

乔颖表示，“以前大家更多关注的是，我

要吃得好一点，我要住得好一点，当这些情

况都逐渐满足的情况下，人们开始觉得我要

舒心地过好日子。 比如我今天喝一杯热巧克

力，让我觉得幸福、甜蜜、放松。 这种状态下，

我们的一些作品， 它代表着一些心理元素，

就很容易和大家的需求产生共鸣。 ”

她表示，虽然我们关注心理健康比国外

要稍微晚一点， 但只要开始关注心理健康，

任何时候都不算晚。

今年新品再增“600 号八宝饭”

医生亲解宛平南路600号“流量密码”
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